

El nuevo Presidente de la República de C. Rica

Ayer tarde, con las ceremonias de estilo, tomó posesión de la Presidencia de la República el Lic. don Ricardo Jiménez, quien por voluntad del pueblo soberano llegó de nuevo a las preeminencias del Poder, en medio del vitor aclamador de los costarricenses. Este legítimo triunfo de la democracia y del republicanismo, representa grandes progresos para la República. El jimenismo y el reformismo, partidos genuinamente populares han visto cristalizadas sus aspiraciones cívicas. El nuevo Gobierno que durante el cuatrienio de 1924 a 1928, ha de dirigir y orientar los destinos nacionales, con empeño y de una manera tesonera realizará magnas obras que redunden en efectivo bien de la colectividad costarricense. En el Gabinete del Licenciado Jiménez hay elementos jóvenes, talentosos, idóneos, de los que muchos bienes debe esperar el país. La Secretaría de Educación Pública que fomenta y expande la cultura y la enseñanza, está al presente en excelentes manos. En el Ministerio de Relaciones Exteriores trabajará un joven abogado, estudioso y de clara mentalidad, que sin duda alguna le imprimirá realce a la nación llevando a buen término los negocios internacionales. Al frente del Despacho de Fomento está un caballero laborioso, luchador, fogueado en las nobles batallas del trabajo. Este estimable Ministro, con entusiasmo y con fe, seguramente emprenderá labores de importancia suma para el fomento de la Agricultura. El señor Castro, en el Ministerio de Gobernación, con tino y sabiduría política sabrá llevar mensajes de armonía y de concordia a todos los pueblos de la República en donde se preocupan porque sus autoridades sean competentes y afanosas por el progreso local y para la convivencia humana. El señor Ministro de la Guerra es un hombre de paz, recto, enérgico sin soberbia e interiorizado, por no breve práctica, de los problemas militares. El señor Presidente Jiménez, con estos funcionarios y otros colaboradores que le rodean, puede realizar grandes y nobles empresas, que honren al Gobierno y que magnifiquen a la Patria.

Ojalá Dios ilumine a estos señores y Costa Rica disfrute de paz, de bienestar, de progreso y de amor. Que la felicidad descienda de lo alto para todos los hermanos costarricenses.

ALIRIO CESAR

Jefe técnico

Ha sido designado ya de modo firme para ocupar la Jefatura técnica de Educación común el Profesor don Moisés Vicenzi, en sustitución de don Manuel C. Quesada quien pasará a ocupar otra importante posición.

Fiesta en Sta Ana

El quince del presente mes, en la Iglesia de Santa Ana se prepara un gran festival en honor de San Isidro Salvador.

El progresista presbítero Zavaleta hace todos los preparativos necesarios a fin de que esta fiesta resulte espléndida.

En próximas ediciones daremos más deta-

La renuncia del Gabinete Acosta

Después de medio día de ayer el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda don Tomás Soley Güell, encargado del Ejecutivo, aceptó las renunciaciones presentadas por los señores don Aquiles Acosta G., don Miguel Obregón L., y don Narciso Blanco Mora de sus cargos de Secretarios de Estado en los Despachos de Seguridad Pública, Educación Pública y Fomento respectivamente.

También fue firmado el acuerdo por el cual se nombra a los señores don Pompilio Ruiz, don Napoleón Quesada, don Juan Rafael Argüello de Vars y don Carlos Volio Tinoco Secretarios de Estado en los Despachos

DEL AMBIENTE SOCIAL

DEL HOGAR ROMERO FOURNIER

Fue presentado a la Pila Bautismal un niño de don Miguel Angel Romero y su señora esposa doña Herminia Fournier.

Fueron padrinos don Ricardo Solís y doña Jesús Molina de Solís.

NUEVA HEREDERA

Al hogar del caballero don Alberto Alvarado y su señora doña Manuela Agullar de Alvarado ha llegado una nueva heredera por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

BAUTIZO

Con el nombre de Yolanda, fue bautizada en la Iglesia del Carmen, una hija de don Saúl Méndez y su señora esposa doña Talla Chinchilla de Méndez.

UNA BODA

El once del presente mes se efectuará en esta capital la boda del señor don Antonio Jalec con la estimada señorita Margarita León.

Anticipadamente formulamos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

SOCIALES

Doña Luz Bustamante de Grillo se encuentra muy enferma.

Para Europa saldrán en breve don Antonio Vargas y su señora esposa.

Don Francisco Muller marchó para Francia.

De Alajuela llegó don Ernesto Muñoz.

De Heredia vino don Luis Felipe González.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

De Alajuela regresó la señorita Victoria Jinesta.

Don Bernardo Soto se encuentra bastante enfermo.

BAILE EN ALAJUELA

En la casa de don Eloy Rodríguez, en la ciudad de Alajuela, se efectuó un baile que resultó muy animado. A este festival de la sociedad alajuelense, concurrieron doña Elena de Rodríguez, Isabel de Agüero, Felicidad de Cortés, Sara Rodríguez, Clemencia Padilla, Elisa y Adriana Chavarría, Berta Cordero, Dido Ber, Matilde Crespo, Alicia Ruiz, Carmen Agüero, Alicia Vargas, María Elena Ugalde, Teresa Saborío, y don Eloy Chavarría, Claudio Rodríguez, Virgilio Chaverri, Tuto Alfaro, Julio Rodríguez, Eriberto Chavarría, Antonio Lobo, Nelson Mórux, Nalo Martínez, Francisco Saborío y Hernán Solórzano.

MATRIMONIOS EN ALAJUELA

En la ciudad de Alajuela, en estos últimos días, se efectuaron las bodas de las siguientes personas: Joaquín Soto e Higlala Chavarría, Ballón Conejo y María Rosa Salas, Francisco Loria y Elmira Solano, Víctor Rodríguez y Mercedes Quirós, Jorge Araya y Elena Fallas, Máximo Lara y Evangelina Morera, Rafael Rodríguez e Isolina Flores, Carlos Luis Moya y María Aurelia Avila, Rafael Calvo e Isabel Quesada, Rafael León y Della Chaves, Melchor Araya y Adela Castro, Francisco Salas y María Ena Ugalde, José Fernández y Herminia da Cruz, Miguel Alfaro y Aurelia González.

El Gobernador de Heredia

Se ha nombrado nuevo Gobernador de la ciudad de Heredia, al estimado señor don Alfredo Benavides. Parece que este nombramiento se ha recibido con agrado en la ciudad de Heredia.

El viejo y el nuevo Gobernador de San José

A las 14 horas de ayer entregó la oficina en manos del Secretario don Moisés Morales el señor Gobernador don José Luján Mata.

Abandona su puesto el señor Luján después de cinco años de servicio con verdadero entusiasmo y abnegación, poniendo todos sus esfuerzos en llevar el progreso,

Mensaje del ex-Presidente don Julio Acosta

SEÑORES DIPUTADOS:

Hace hoy cuatro años que vine ante vosotros a prestar el juramento más solemne de mi vida. No sé si lo cumplí. Lo diréis vosotros. Lo dirá el país, cuando la paz de las almas haya recobrado su imperio, cuando tornemos a mirarnos unos a otros con ojos fraternales, cuando se hayan evaporado las amarguras que perturban ahora la quietud de los corazones. Yo puse en el propósito todas las fuerzas de mi alma.

No vengo ahora a hablaros de mis actos, ni los examino, ni los analizo. Ellos están a la vista de todos. Nada queda en los escondrijos ni en las sombras.

Quizás fui áspero, inflexible o rudo en ocasiones; pero me guió la propensión a colocarme en planos superiores, para elevar hasta ellos el nivel moral de mi pueblo.

Con la Iglesia Católica fui benigno y pío, porque ella representa la religión de mi pueblo y como tal está consagrada en la Carta Magna de la República. Con las demás creencias fui benévolo y tolerante, porque la libertad del espíritu es la más sagrada de todas las del mundo.

No adulé nunca a los individuos ni a las muchedumbres, ni les dije cosas que no sentía mi corazón.

Mi deber y mi deseo, me traen ahora inermes, sereno y sólo ante vuestra presencia.

Os saludo conmovido y os digo adiós.

Os entrego el depósito que el pueblo de Costa Rica me confió; y como al recibirlo acepté sus dolores inherentes, y la honra que confiere, por una cosa o por otra estoy agradecido de mis conciudadanos; porque ambas cosas son dignas de un varón que ama a la República.

SEÑOR PRESIDENTE ELECTO:

Que Dios os aconseje; que Dios os recuerde que todos los costarricenses son hermanos que nacieron bajo un mismo techo; que Su ayuda indeficiente os llene con su lumbre el corazón.

La tarea que os aguarda, siempre es ardua; pero ya otra vez la cumplisteis. Tenéis experiencia y ciencia y valor. La Patria ha menester de todo ello, y de la sinceridad y del sacrificio de sus hijos. No de la sinceridad de los labios, que es falaz, sino de la que se traduce en actos, aunque se estremezca el corazón; no del sacrificio que se proclama a voces, sino del que rompe las entrañas todos los días y no deja traslucir su estrago en la serenidad del semblante.

A las naciones no las salvan los talentos ni la erudición, si están ayunos de hombría de bien; lo que las salva es el carácter de sus hijos, si reposa en la sinceridad consigo mismos, con la patria y con Dios.

Pasa a la cuarta

El Cambio

Nueva York.....	400 0/0
Londres.....	350 0/0
Sulza.....	352 0/0
España.....	280 0/0
París.....	128 0/0
Bélgica.....	110 0/0
Italia.....	90 0/0
San José, mayo 9 1924	

El Mensaje del Presidente Lic. don Ricardo Jiménez O.

SEÑORES: Según nuestras normas constitucionales el pro. y el último de los actos del Presidente de la República se realizan a presencia del Congreso de Diputados. Aquí se toma posesión de la Primera Magistratura y aquí se devuelve el poder. Los actos legislativos tienen origen independiente en la iniciativa de uno de los miembros del Congreso o en la del Ejecutivo. Todo eso pone de relieve la estrecha unión que ha de haber entre uno y otro poder y la obra de cooperación que ambos deben realizar. No seré yo por cierto quien lo olvide. Salgo del Congreso para entrar en la Presidencia; y ninguno de vosotros me aventajará en el respeto de vuestras facultades, inmunidades y prerrogativas, que para ese fin esta casa seguirá siendo siempre también la mía. Si uno quiere saber cuál es el nivel político de una de nuestras repúblicas, la curiosidad se saca con sólo oír la respuesta que se dé a la pregunta: "la vida del Congreso es allí real, o simplemente de apariencia". Nosotros podemos decir que en este sentido las aguas en ninguna parte han alcanzado un nivel más alto. Espero que no me apartaré nunca de los precedentes brillantes y beneficiosos que en esta materia como en tantas otras, deja firmemente establecidos al eximio ex-presidente Acosta. No vengo a servir intereses de bandería; y, por lo mismo, confío que aún los miembros del Congreso que no pertenecen al grupo que, haciéndome tan desmesurado honor, me ha puesto en la exaltada situación que ocupo, se sentirán inclinados a no ver en el Presidente si no a un leal servidor del país, deseoso como ellos, de servirlo eficaz y honorablemente.

Entre tantos problemas como nos inquietan, felizmente hay dos que, aunque preocupan de un modo grave a otros pueblos, para nosotros, por el momento, no existen. No tenemos dificultades exteriores ni religiosas. Conscientes de nuestra pequeñez y de los deberes internacionales, nuestras pretensiones no van más allá de nuestras fronteras. No soñamos con agresiones, ni nos vemos amenazados por nadie. Costa Rica a cuanto aspira es a realizar su propio destino y alcanzar su progreso dentro del orden. Siendo ello así, nuestras relaciones internacionales han de seguir el cauce por donde desde antaño discurren: relaciones fraternales de familia con nuestras hermanas del norte honran con la suya. Bien poca cordura habrá de menester para que no se perturben unas u otras por un acto desaceratado. No se oyen en nuestros debates políticos las voces alteradas de querellas religiosas; y será constante empeño de mi gobierno mantener excluidas, de los problemas políticos, las cuestiones religiosas. Cualquiera novedad que se hiciera, en un sentido o en otro, perturbaría las conciencias; y nada hay más funesto para la tranquilidad de los pueblos que las luchas religiosas.

Nuestra actividad, en lo político, debe limitarse a aquellas dificultades que, por consentimiento general, caen dentro del dominio gubernamental. Entre éstas tenemos ahora, en primer término, la financiera. Después de la gran guerra, casi todos los países, por no decir que todos, se hallan perplejos ante la angustiosa situación que presentan los presupuestos y la moneda: los presupuestos se liquidan las más de las veces con déficit; y la moneda, en

gran parte por razón del desequilibrio fiscal, se envilece más. El malestar general nos alcanza, aunque nuestra condición no es de las peores. En los últimos tiempos hemos comenzado a trabajar nuestra salvación, y mi propósito es seguir en esta faena, en cuanto de mí dependa, por el camino abierto que encuentro. La regla de conducta debe ser que los gastos públicos se ajusten a las efectivas entradas fiscales, es decir, al producto de las rentas, como se ajusta el anillo al dedo. Vivir sin pedir prestado, eso ha de ser, en cuanto podamos, nuestro vivir. Sólo calamidades públicas o la ejecución de obras imprescindibles o de evidente utilidad pueden doblar esta regla; pero aun en esos casos la amortización de los fondos que se arbitren debe estar asegurada con recargos de impuestos existentes o con nuevas entradas que no dependa del simple esperado aumento de las rentas ya establecidas. La simple confianza en el futuro, no debe bastar. Como el equilibrio estable de los presupuestos es de importancia cardinal, yo aplaudiré toda acción del Congreso que tienda no sólo a no inflar los presupuestos sino a disminuirlos en todo lo posible. La institución de la Oficina de Control la juzgo de inmensa eficacia, y todo lo que tienda a su perfeccionamiento tendrá mi completo apoyo.

La experiencia secular, y, sobre todo, la reciente en el mundo demuestra que la moneda de papel, cualesquiera que sean las habilidades técnicas de los gobiernos que la emitan, es uno de los medios de pedir prestado más dispendiosos, y, para los países que la adoptan, uno de los mayores flagelos económicos. Todo acto que influya en la depreciación de nuestro medio circulante y toda inflación de nuestra moneda me hallarán en el campo contrario. En circunstancias desesperadas los gobiernos se ven obligados a recurrir a la creación de moneda de papel; pero esas circunstancias no existen y no se ve el menor amago de que se produzcan.

Toda tributación es una carga que el contribuyente quisiera poder echar al suelo; pero, si uno compara la que soportan los habitantes de Francia, Inglaterra o aun los de Estados Unidos, por ejemplo, con la que nosotros venimos llevando, hay que reconocer que estamos muy lejos de poder decir que trabajamos para el Fisco. Lo que pedimos al Estado y lo que nos da representa muchos millones, y mucho lo que cuesta el servicio de la deuda pública; y todo ello ¿de dónde ha de salir sino de la bolsa de los contribuyentes? La furia de la naturaleza tiene agobrados bajo el peso del infortunio a muchos de nuestros hermanos. Muchas viviendas se han venido al suelo o están para caer, y muchos edificios públicos medio derruidos. Tenemos en frente una vasta obra de reparación. No podemos eludirla y tenemos que aprontar los fondos que demanda. Debemos aumentar las contribuciones. La medicina es amarga, pero hay que tragársela. El cargo ha de ser soportado por quienes tengan buenas espaldas y fuerza para llevarlo. Las clases pudientes no tributan todo lo que debieran. Los que cultivan, por ejemplo, café y bananos ayudan como deben a las cargas del Estado; pero hay muchas personas ricas o desahogadas que pagan poco más que las gentes pobres; y no hay razón ni justicia para que salgan mejorados en el repartimiento de las cargas del Estado. El impuesto de la renta, que desde hace años figura en nuestra colección de leyes, debe hacerse efectivo y proporcionarse al valor actual de la moneda; y no sólo porque necesitamos su producto sino también para que nuestro sistema de tributación repose sobre una base de justicia social. La clase pudiente misma, si comprende su propio interés, debe aliarse con buena voluntad a compartir con el Estado, en justa proporción, sus ganancias. Si no lo hace dará pábulo a la importación de ideas extremistas que tienden a la destrucción del orden existente y que encuentran terreno abonado dondequiera que hay injusticia en el repartimiento de los impuestos. Si el de la renta sirviera para aplicar su producto a completar los pagos anuales de sumas que se consigan para la reconstrucción de moradas, el impuesto tendría doble justificación: la de su origen y la del altruismo social del socorro a que se destina.

La democracia costarricense se caracteriza por la gran división de la propiedad. Los pequeños propietarios son el ancla de la República. Mientras más de ellos contentos, tanto mejor. Los terrenos baldíos, tendrán su mejor empleo si se destinan en primer término a la actividad de esa clase social.

A otros trabajadores debemos tender también la mano. Desde hace años se siente la necesidad de una Escuela de Artes y Oficios; y de una ley que ponga a cubierto a los obreros contra las consecuencias de los accidentes que sufran en su trabajo; y ya es tiempo que pasemos de los planes a su ejecución.

La fórmula de antaño: "camino y escuelas" resulta a estas horas incompleta. Hay que abrir caminos, que fundar escuelas, pero también combatir y, mejor aún, evitar enfermedades. La salubridad pública no es ya asunto meramente individual. En este particular debemos mucho a la munificencia extranjera; y el mejor modo de agradecer el beneficio será apoyar nuestros esfuerzos a los del extranjero.

pararnos a extender su obra y a llevar por entero el peso de los gastos.

La Constitución dice que la enseñanza primaria es gratuita y costada por la Nación. Nosotros cumplimos a medias el precepto constitucional. Damos la escuela, pagamos al maestro; pero obligamos al padre de familia a costear los libros, el papel y demás menesteres escolares de uso de cada año. Si por la fuerza lo llevamos a la escuela para que aprenda, por fuerza le debemos proporcionar los medios materiales adecuados a ese fin.

En cuanto a mejoras políticas, al igual que otros muchos, conceptúo de toda urgencia la reforma de nuestras leyes electorales. Según lo que hoy se practica, la capacidad de los ciudadanos para sufragar se determina en las vísperas de cada elección; es decir, en una época de gran pasión política y en medio de un apresuramiento y una confusión lamentables. Así como hay un Registro Público en que se inscribe la propiedad raíz que uno tiene, así también debe haber un Registro Cívico en que con tiempo, y sin los apresuramientos de última hora, cada ciudadano inscriba su derecho a sufragar. Si eso se hace, la preparación de las listas de sufragantes, al acercarse una elección sería una tarea muy sencilla, y los errores de inclusión o exclusión se reducirían al mínimo. Por otra parte, si se exige al votante que en el acto de la votación exhiba su certificado de inscripción en el Registro cívico, se evitará el fraude común de que una persona se haga pasar por otra distinta, y habrá medio de anotar en el certificado que su dueño votó ya en la elección respectiva.

Hace años propuse la adopción del voto secreto; y sigo pensando que ese sistema sería un gran correctivo contra la compra de votos y un medio de garantizar la sinceridad de los emitidos.

Conviene también, a mi juicio, introducir entre nosotros el voto femenino.

Por último, la elección del Presidente de la República por el Congreso presenta gravísimos inconvenientes. Será por desideratum que el Presidente obtenga la mayoría absoluta de los votos depositados en las urnas; pero, si esa mayoría no existe, nada se adelanta, en verdad con entregar la elección a las facciones de un Congreso. Sin duda la idea de los constituyentes fué que el escogimiento del candidato lo hicieran los diputados con la libertad del discernimiento con que un elector primario vota por esta o aquella otra papeleta. Pero de esa libertad, como lo comprueba la experiencia, no gozan los diputados. Estos actúan como delegados de un partido, y por consiguiente, es el partidismo y las conveniencias del partido lo que decide la elección. A veces, lo que será peor, podrán entrar también en conveniencias personales, que por cierto no redundarán en prestigio de la elección y de la dignidad del Congreso. Y, tal vez, lo más grave de todo es que el actual sistema abre la puerta a peligros muy grandes para la República, porque se presta a que las pasiones, si las circunstancias lo permiten, detengan el ordenado funcionamiento del mecanismo constitucional, en la transmisión del poder. Todos estos inconvenientes y peligros se evitarán si se dispone que la elección del Presidente se haga a pluralidad de votos populares; o que, si falta la mayoría absoluta, se repita a corto plazo la elección restringiéndola a los dos candidatos que mayor número de votos hayan obtenido en el primer lance; o si se arbitra otro medio mejor que los indicados.

Deseo ardientemente que las declaraciones que he hecho estén de acuerdo con el sentir general. La República se sienta en el postulado de que el gobierno, como lo advierte la Constitución, es representativo; y dejaría de serlo en mi caso si no estuviere yo en lo futuro siempre atento a ser órgano de la voluntad de la mayoría de los costarricenses. Pondré de continuo mis cinco sentidos en la tarea de discernir cuál sea, en cada ocasión, esa voluntad, porque estoy perfectamente sabedor de que si es harlo difícil gobernar con acierto yendo a favor de la corriente de la opinión, es de todo punto imposible hacer obra de provecho y mantener contento y sosiego general si el gobernante se divorcia de ella. Ofrezco a mis conciudadanos alteza de miras y rectitud de propósitos y determinaciones. Les pido tolerancia para mis deficiencias y solicitud desinteresada y vigilante por los negocios públicos. No vengo por méritos, sino que vengo para orarlos; y pongo mi sola confianza en la devoción a mis deberes. No obtuve la mayoría de las voluntades de los costarricenses; pero quisiera que mis actos, más afortunados que mi persona, sí merezcan la aprobación de ella. Para intentar conseguirla, ahuyentaré de mi espíritu todo sentimiento ruín, y en mis deliberaciones daré cabida únicamente a los altos intereses del país y a proceder honorables, en cuyo culto podamos reunirnos todos los costarricenses.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

REMATE de Gracias y lotes de la Municipalidad de este cantón

El 26 de corriente a las 2 de la tarde y el 3 de junio entrante a las 1 de la tarde, a solicitud del Municipio de este Cantón Central, el señor Juez (º) de lo Contencioso Administrativo (oficina frente a Plaza González Víquez) rematará al mejor postor derechos para denunciar baldíos nacionales en cantidad de 4222½ hectáreas, 86 áreas y 23 centiáreas con base de ₡ 20.00 por hectárea y en lotes que no exceden de 100 hectáreas en cuanto se refiere al primer señalamiento; y en cuanto al segundo, dos lotes de buen tamaño, situados en esta ciudad partes del Mercado de Ganado Antiguo y chiquero de cerdos, base ₡ 7.00 metro cuadrado. Pueden verse los planos de los segados y pedirse cualquier informe en mi oficina. Los expedientes respectivos en el citado Juzgado—San José, 8 de mayo de 1924.

TOMÁS GAMBOA RODRIGUEZ
APODERADO MUNICIPAL

NORTHERN RAILWAY COMPANY SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeros los días domingo entre San José y Turrialba.

Dicho tren saldrá de San José a las 9 45 hs y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12 45 hs y hará paradas en las estaciones intermediarias.

H. H. Marsh
Superintendente

G. P. Chittenden
Administrador

San José, Abril 29 de 1924.

PERIODICOS DE LA MAÑANA

El "Diario de Costa Rica", reproduce el Mensaje del señor Presidente Lic. don Ricardo Jiménez. Lo leímos de un tirón, con profunda complacencia. En él el señor Jiménez dice mucho bueno, como todo lo que es producto de su fecundidad mental. Don Ricardo se declaró enemigo de los empréstitos extranjeros y adversa la emisión de papel moneda. Magnífica idea, por cierto. Aboga por el emplantamiento de una Escuela de Arte y Oficios. Aboga por la tributación justa, es decir, que el rico pague como rico y el pobre como pobre. Quiere caminos y escuelas, y promete, al mismo tiempo, velar por la salubridad pública. El señor Jiménez desea la reforma de nuestras leyes electorales. Quiere un registro cívico en que cada ciudadano inscriba su derecho a sufragar, con el objeto de evitar los fraudes y expone otras ideas muy hermosas, muy justas, que comentaremos en esta sección, a su tiempo.

El colega publica también los discursos pronunciados por el Presidente de la Corte Suprema

de Justicia y del señor Presidente del Congreso. Trae este cotidiano la lista de las personas jubiladas o pensionadas y publica una entrevista con el nuevo Gobernador de la Provincia de San José. Publica también el discurso pronunciado por el Sr. Canónigo Licenciado don Ricardo Zúñiga en el solemne Te Deum en la Santa Iglesia Metropolitana.

"La Tribuna" publica el acta de instalación del nuevo Gabinete y hace una reseña de las ceremonias oficiales de ayer con motivo de la transmisión de Poderes. En página de honor, reproduce el último discurso de don Ricardo Jiménez, hoy Presidente de la República. Da la noticia de que un grupo de amigos obsequiarán con un banquete a don Ratael Castro Quesada, nuevo Ministro de Gobernación y Policía. Cuenta una anécdota el estimado colega en la cual dice que un panadero le pidió un puesto público al señor Secretario de Educación Pública, y como se le contestará que no había, dijo que lo nombrara *maestro de escuela*... Anuncia "La Tribuna" la publicación de un interesante artículo del doctor don Clodomiro Picado. Trae el colega otras notas importantes y de mucha actualidad.

El "Diario del Comercio", en tono festivo habla de las farsas políticas de última hora. Refiriéndose al té que le ofrecieron a don Julio algunos periodistas, de nuevo pellizca el colega a don Julio. En la sección de los cables, dice este cotidiano, con cierta alarma, que el Gobierno Soviet compra automóviles "Ford" en grandes cantidades, noticia, por cierto, que no debe asombrar al colega, porque hoy rueda el flamante auto del doctor Montero, socialista de cepa. "Del lápiz, del tepórtter", se titula una serie de pequeñas y jugosas noticias.

Trae el colega otras noticias, todas de momento y actualidad.

REPORTER

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA, por ello son buenos. PRECIOS: desde ₡ 8.00 hasta ₡ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a ₡ 13.00 para señora y a ₡ 12.00 para hombres.

ROBERTO HERMANOS

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Festejos por todas partes

Con motivo de la toma de posesión del Licdo. Jiménez Oreamuno como Presidente Constitucional de Costa Rica, hubo en casi todos los pueblos diferentes festejos de carácter popular.

En Desamparados, San Pedro, Guadalupe,

etc, la Banda Cantonal recorrió las calles ejecutando alegres piezas y además se hicieron estallar bombas de trueno.

Anoche en el parque Central de esta ciudad la Banda Militar ejecutó una retreta de gala cuyo programa se inició con el Himno Nacional.

La concurrencia fue muy numerosa y al terminar, la Banda ejecutó el Himno Nacional la concurrencia prorrumpió en vivas al presidente Jiménez y al General Volio.

Una nota digna de anotarse es que a pesar de tantos festejos no se haya registrado ningún incidente desagradable.

Fallecimiento

En esta capital, falleció, Don Emilio Araya, de cuarenta años de edad, Sabino Masís, de diez meses de edad y Edwin Miguel Antonio Villalta, hijo de Rubén y Catalina Villalta.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Un remate

En la ciudad de Puntarenas se efectuó el remate de la casa que ocupó la conocida fábrica de jabones de don Teodoro Roiz. La adquirió el señor don León Guerra, por la suma de doce mil colones.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS



Su sabroso sabor dura

SOLO HAY UN "BRÜMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMIO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Posea su Victrola No lo piense siquiera Por qué?

Porque ahora no necesita Ud disponer de todo el dinero Nosotros le presentamos la ocasión de tenerla HOY MISMO ¿Cómo?

Por medio de nuestro Nuevo sistema de pagos Pida informes le interesará



PIZA e HIJOS

Distribuidores de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J.

FOLLETIN 7

DANTON

(NOVELA MEXICANA)

por Francisco Monterde García Icazbalceta

corazones femeninos, como peces bermejos colgados del anzuelo.

Hoy, que en sus bigotes enhiestos hay cenizas del tiempo cruel, el señor de Altamira, cada vez más huera, sólo cifra su ternura en la pureza del idioma, limpiándolo, fijándolo y dándole esplendor.

Su pasión otoñal, se suscribe a los clásicos del siglo de oro español.

El señor de Altamira lee el Quijote; lee a los dramaturgos; lee a los plerescos; los lee y los releo. Y con trocitos de los picaros, de los dramaturgos y del Quijote, escribe sus obras con ambiente de antaño.

El primero a quien embisten los bigotes enhiestos del señor de Altamira es el Sr. Regente. Cada errata en las obras del señor de Altamira cuesta un disgusto al señor Regente, que se limita a encogerse de hombros y a señalar al corrector, impasible, apoyado en la autoridad de la Real Academia Española.

El señor de Altamira arremete contra el corrector, como un toro contra un don Trancredo; pero, lo mismo que el toro no llega a derribarlo de su pedestal: el "Diccionario de la Real Academia Española". Esta ocasión, la suerte ha salido mal para el señor corrector, que —por primera vez—, ha sido vencido.

Se trataba de la palabra "lapislázuli". El señor de Altamira escribió así: "laplázuli", y el señor corrector no reparó en que un cajista puso: "laplázuli", cambiando la primera "s" por una "z"; probablemente creyó que lápiz se escribe con "z" final.

El señor de Altamira recibió de manos de Dantón un pliego de su obra y lo primero que vio fue la "z" de "laplázuli". Entonces, con los bigotes enhiestos, arremetió contra el señor Regente y el señor Regente le envió con el señor corrector.

El señor corrector oía la lectura cantarina y escolar de su hija, cuando el señor de Altamira le interrumpió con este discurso:

—Su merced ha trocado uno de los vocablos, más bien ha perpetrado un crimen de leso ortografía, substituyendo una "s" por una "z", o autorizando con su firma la substitución... Su merced, arteramente, inferido há, a mi prosa y a mi nombre, una injuria, y vengo a desfacer ese entuerto...

Por allí siguió el señor de Altamira, hablando con rebuscados términos y con tratamientos anticuados. A pedimento suyo, la hija del señor corrector abrió el Diccionario en la letra "L" y buscó la palabra lapislázuli.

La muchachita obedeció tímidamente, amedrentada por los bigotes enhiestos del señor de Altamira y cuando halló la palabra, leyó la acepción: "lapislázuli... mineral de color azul intenso..."

El señor de Altamira — como Dantón — se quedó viendo fijamente los ojos de la hija del señor corrector y

hasta entonces observó que eran de un hermoso color azul intenso.

Y por los ojos de la muchachita olvidó el "entuerto" inferido a su prosa por el padre...

X

EL HIJO DE DANTÓN...

El hijo de Dantón ha muerto.

En el grupo de mujeres que doblan papel, se comenta la noticia; con palabras llorosas y lamentaciones que dejan un hueco de silencio, entre frase y frase.

Todas las mujeres visten de negro: hasta la señorita Aurora, que contribuyó para el entierro del niño y regaló a la madre unas tarjetas que tienen un ángel de alas blancas, vestido de azul

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL
SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente
BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

A \$ 1-25 el tomo empastado

- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 8 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 19 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 15 Raras superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 18 La conciencia criminal, M. Longo
- 10 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 11 Antropología criminal, E. Laurent
- 9f Nuevos delictos penales, P. Dorado.
- 26 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
- 27 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 28 De los delitos culpables, A. Angiolini, 2 ts.
- 29 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 21 El concepto de la existencia, A. Duroff.
- 52 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro-
- 33 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 34 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 40 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- 41 El paro forzoso, M. Thury
- 42 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- 43 El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- 45 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 46 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 55 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 56 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 57 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- 64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccol
- 65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin, B. R. Tucker, H. Zoccol
- 66 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 57 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccol
- 68 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccol
- 70 Delinquentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 72 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- 74 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 75 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 77 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- 78 El desdoblamiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 79 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 80 La explotación infantil, L. Ferriani
- 81 El Hiloísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 82 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

- Discursos parlamentarios, Emilio Castelar, 3 tomos
- Miscelánea de Historia, de Religión, de Arte, Emilio Castelar
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Aziyade, Pierre Loti, de la Academia Francesa
- El casamiento de Loti, Pierre Loti, de la Academia Francesa
- Tercetos, Luis Pirandello, novelas
- Novelas, Joaquín Dicenta, pasta
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La contesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00
- La Atlántida, novela, Pedro Benoit
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- Lus Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50
- El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta
- La Revolución Rusa, N. Tesin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmela, novela, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquio, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figurante, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- Para desarrollar nuestra memoria, Georges
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltasar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caldos, Máximo Gorki, pasta
- Calin y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordieiff, Máximo Gorki, pasta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcoé San José de Costa Rica. Ventas al contado.

BIOGRAFIA DE N. LENIN

Lenin, cuyo verdadero nombre es el de Vlademiro Ilich Ullanoff, nació en Simbirsk (Rusia Central) el 10 de abril de 1870. Sus biógrafos aseguran la nobleza de su origen. En realidad, parece que el padre de Lenin era un simple mujik, inspector de escuelas rurales. De lo que no cabe duda es de la tradición revolucionaria de los Ullanoff.

Lenin estudiaba la carrera de Derecho en la Universidad de Kazan. En todas las Universidades rusas soplaban a la sazón vientos de rebeldía. Lenin, por su parentesco con un *morozets* que había perecido en la horca, era vigilado, y acabó por ser expulsado de dicha universidad, y tuvo que ingresar en la de Petrogrado. Lenin tomaba una parte activa en el movimiento revolucionario que no había de tardar en conmover los miembros de la sociedad rusa. Al mismo tiempo se dedicaba asiduamente al estudio de las cuestiones sociales y económicas. Era en Rusia uno de los principales partidarios de Carlos Marx. Tenía veinte años y ya en las reuniones de los elementos avanzados la voz de Lenin adquiría la autoridad del hombre estudioso y pensador. Uno de sus estudios preferentes era la cuestión agraria, sobre la cual publicó posteriormente interesantes trabajos.

En un país de vida normal, Lenin hubiera sido un hombre estudioso consagrado a las investigaciones científicas; en Rusia, el régimen zarista hizo de Lenin un revolucionario perseguido por las autoridades.

En Petrogrado, Lenin contrajo matrimonio con una estudiante llamada Nadedja Constantinovna.

En 1895, a los veinticuatro años, fué desterrado a Siberia, y al volver del destierro se expatrió y recorrió casi toda Europa. Vivió especialmente en Suiza, donde emprendió una activa propaganda revolucionaria. Llevaba aquí la vida de un pobre proscrito, sin más recursos que los que le proporcionaba su pluma. Escribía en revistas y periódicos de tendencia izquierdista. Sus íntimos de entonces cuentan que vivía muy pobremente, con su mujer, en cuartucho miserable, y que por toda comida sólo tomaba muchos días el tradicional te ruso.

En 1903, en el Congreso de los social-demócratas de Londres, provocó la escisión entre los minoritarios (mencheviques) y los mayoritarios (bolshéviques), y cuando, después de la revolución de 1905, volvió a Rusia, era ya jefe reconocido del ala izquierda de la social-democracia rusa (los bolshéviques) y un partidario fanático de la dictadura del proletariado. En 1905, Lenin se puso en Moscú al frente de un Soviet de vida efímera.

Ahogado en sangre el movimiento revolucionario, sobrevino la reacción y Lenin, acorralado por la policía se refugió en Kuokola, pequeña aldea de Finlandia. No se consideró seguro allí, y con Trotsky marchó a Praga, recorrió Alemania y Austria, y al fin volvió de nuevo a Suiza, donde vivió casi sin interrupción, hasta la revolución de 1917. Caído el régimen zarista, se apresuró a dirigirse a Rusia, para tomar parte en la lucha revolucionaria. Lenin no vaciló: obtuvo de las autoridades permiso para pasar por territorio alemán, y, acompañado de numerosos amigos, se dirigió a la frontera, y en vagones precarizados marcharon a su patria.

El gobierno provisional de Petrogrado discutió mucho la entrada de Lenin. Milliukoff se opuso con gran energía, pero se impuso el criterio de Kerensky, el cual sostuvo que la libre Rusia todo ciudadano tenía acceso y derecho a manifestar su opinión. "Tomar medidas de excepción con Lenin—dijo Kerensky—sería concederle el título de mártir."

Al llegar Lenin a Petrogrado, pronunció un discurso ante millares de obreros, en el que dijo:

"Está muy bien la revolución que habéis hecho; pero de este movimiento los que están satisfechos son los liberales burgueses. Nosotros no podemos estarlo. ¡Manos a la obra para preparar otra revolución, la verdadera, la del pueblo, la nuestra!"

Y puso, en efecto, manos a la obra con una campaña violentísima contra el gobierno capitalista. En sus discursos y en su periódico, «Pravda» [La Verdad], expuso su objeto: primero la paz con Alemania, y después la restitución a los pobres de las fortunas acaparadas por ricos.

Los desheredados se agruparon alrededor de Lenin. «La Pravda» subió a 300 000 ejemplares. Otros diarios leninistas inundaron la capital. Todos decían lo mismo: a los soldados "dejad las armas, regresad a vuestros pueblos y repartid las tierras de los propietarios; a los obreros: "apoderaos de las fábricas, explotadlas vosotros mismos."

Tales propagandas produjeron sus efectos. En Petrogrado comenzaron los desórdenes, y los directores de la revolución soviética se vieron coronados por el éxito.

Lenin se hizo dueño de Rusia, se convirtió en especie de zar republicano.

Entre las notables obras de Lenin merecen citarse: "El desarrollo del capitalismo en Rusia" La cuestión "agraria" y "Materialismo y crítico empírico".

Lenin ha sufrido mucho desde que, con la ayuda del gobierno del Kaiser alemán—que puso a su disposición un tren especial para que, cruzando Alemania en plena guerra, entrara en Rusia,—describió a Kerensky y fundó el poder soviético. Había prometido al pueblo ruso, exhausto, desangrado y hambriento, paz y tierras libres. Los soldados abandonaron los frentes. Kerensky huyó a Londres. Desde entonces los bolshéviques mandan en Rusia, y todos los esfuerzos de los contra-revolucionarios de Koltchak, de Dnikia, de Wrangel, fracasaron ruidosamente.

Más el sueño de Lenin, es decir, la implantación del marxismo puro, se ha desvanecido ante el choque de la realidad. Pese a los decretos salidos del Instituto Smolny—la cueva del León, como decían en Petrogrado—pese a las reformas votadas por las asambleas comunistas de Moscú, el campesino se ha negado a aceptar el comunismo de la tierra. Ya lo tenían en el *mir* esclavo y abominaban de él. Sufría hambre de propiedad y se apoderó ansiosamente del suelo que cultivaba. ¿Cómo arrancárselo? Lenin lo intentó y lanzó sobre las estepas las expediciones de guardias rojos. Pero nada pudo conseguir. Y últimamente se había resignado. Rusia se iba trocando ante sus ojos atónitos, en la enorme democracia agraria que Gorki más vidente que él anunció en 1920.

Y por otra parte, en las ciudades, el comercio libre, la banca particular y aun el aglo revivían como en tiempos de la Rusia de los zares. Un positivismo, defendido y encauzado por el ingeniero Krassin barría as utopías, y entre miserias, matanzas y desolaciones, bajo un absolutismo rojo con ejército disciplinado y obediente y Policía secreta —la Tcheka— semejante a la aborrecida Okhrana del antiguo régimen, ha nacido una nación nueva, que dentro de cincuenta años, si es que no se ha fragmentado en estados independientes, será la más poderosa de la tierra.

Rusia aún está en la infancia. Todo en ella es desmesurado, gigantesco y extraño. Bajo el mando de un idealista sistemático e intransigente, como Lenin, y de un clínico, audaz e inteligentísimo como Trotsky, ha conocido todos los horrores, preliminares, tal vez, de una aurora radiante.

(D^o La Voz de Madrid)

SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica
Cubiertas de hierro para techos
y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón
y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N^o 211

TELEFONO N^o 694

El Mensaje...

Viene de la 1a. página

Que El os ilumine con su luz, señor Presidente electo, y que Costa Rica, el solar amado en que lloran y ríen en nuestros abuelos, el pedazo de suelo limpio y glorioso en que van a gozar y a gozar sufrir nuestros remotos descendientes, por voz conducida, sea feliz.

JULIO ACOSTA

HOTEL METROPOLI

Avisa a su numerosa clientela que se trasladará la próxima semana al local que ocupa el Hotel Central, frente al Gran Hotel Francés. Al mismo tiempo se realizarán algunos muebles

VICTOR CÉSPEDES D.

Suscribase Ud. a LA PRENSA el diario que circula mas

DEPOSITO
y aserradero de maderas
EL LABERINTO
VENDAMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
TELEFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539
STRUCK Y ALVARADO